

NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE

MOISÉS MADRID

El Colegio de México

revfi@colmex.mx

JAMES LOCKHART, *Chile, the CIA and the Cold War. A Transatlantic Perspective*, Edinburgh, University Press, 2021, 224 pp.

James Lockhart combina las tendencias históricas nacionales, regionales y mundiales chilenas, interamericanas y transatlánticas en un relato de la Guerra Fría de un siglo de duración. Sostiene que los chilenos hicieron su propia historia como internacionalistas sumamente comprometidos, al tiempo que reevalúa las operaciones de inteligencia, vigilancia y guerra secreta dirigidas por Estados Unidos y otros países en Chile y el sur de Sudamérica.

El libro trasciende la conocida historiografía centrada en Estados Unidos y ofrece una interpretación más equitativa y global de la experiencia chilena de la Guerra Fría de la que había sido posible hasta ahora. De este modo, se avanza en la investigación que ha ido ampliando el marco de la experiencia chilena de la Guerra Fría desde la detención del general Augusto Pinochet en el Reino Unido por violaciones de los derechos humanos ocurridas hace más de 20 años.

ANTHOULA MALKOPOULOU y ALEXANDER KIRSHNER, *Militant Democracy and Its Critics. Populism, Parties, Extremism*, Edinburgh, University Press, 2021, 296 pp.

La democracia militante se refiere a las políticas defensivas a las que recurren las democracias para responder a los movi-

mientos antidemocráticos. ¿Son los esfuerzos defensivos, que recortan los derechos de participación, coherentes con los valores democráticos? En esta colección de ensayos, académicos de la política, la filosofía y el derecho se abordan las cuestiones prácticas y teóricas no resueltas relativas a la democracia y el extremismo. La colección ofrece una actualización de un debate contemporáneo clave en la teoría democrática y nos pide reconsiderar la promesa y los costes potenciales de la democracia militante.

CASS R. SUNSTEIN, *Sludge. What Stops Us from Getting Things Done and What to Do about It*, MIT Press, 2021, 168 pp.

Todos hemos tenido que abrirnos paso entre el fango administrativo: rellenar complicados formularios en línea, enviar papeleo por correo, hacer cola en el registro de vehículos. Este tipo de burocracia es una molestia pero, como lo muestra Cass Sunstein en *Sludge*, también puede perjudicar la salud, reducir el crecimiento, afianzar la pobreza y exacerbar la desigualdad. Al enfrentarse a estos “lodos”, la gente se da por vencida y pierde el resultado prometido: un visado, un trabajo, un permiso, una oportunidad educativa, la ayuda médica necesaria. En esta mirada ágil y entretenida sobre el carácter terrible del fango, Sunstein explica lo que podemos hacer para reducirlo.

Debido al fango, explica Sunstein, demasiadas personas no reciben las prestaciones a las que tienen derecho. El lodo incluso impide que muchas personas ejerzan sus derechos constitucionales cuando, por ejemplo, las barreras para votar en unas elecciones son demasiado altas. (Una Ley de Reducción de Lodos sería una Ley de Derecho al Voto.) Sunstein lleva a los lectores por un recorrido al no tan maravilloso mundo de los lodos; describe las justificaciones de ciertos tipos de fango y propone “auditorías de lodos” como la forma de medir sus efectos. Según Sunstein, el fango atenta contra la dignidad humana y hace que las personas sientan que su tiempo, e incluso su vida, no importan. Debemos hacerlo mejor.

HILARY COOPER y SIMON SZRETER, *After the Virus. Lessons from the Past for a Better Future*, Cambridge, University Press, 2021, 430 pp.

¿Por qué el Reino Unido no estaba preparado para la pandemia y sufrió una de las tasas de mortalidad más altas y una de las peores contracciones económicas de las principales economías del mundo en 2020? Hilary Cooper y Simon Szreter revelan las profundas raíces de nuestra vulnerabilidad y exponen un poderoso manifiesto para el cambio tras la COVID-19. Argumenta que nuestro compromiso con un modelo neoliberal defectuoso y la desinversión asociada en nuestro tejido social han dejado al Reino Unido peligrosamente expuesto e incapaz de organizar una respuesta eficaz. Esto no es en absoluto lo que ha hecho de Gran Bretaña un gran país. La larga historia del sistema de bienestar universal, sumamente innovador, establecido por Isabel I facilitó tanto la Revolución Industrial como, al reactivarse después de 1945, la Edad de Oro de la posguerra de prosperidad en ascenso. Sólo aprendiendo de ese pasado podremos crear la sociedad más justa, nutrida y empoderada que se necesita para afrontar los retos globales que nos esperan: el cambio climático, el colapso de la biodiversidad y la desigualdad global.

GUOBIN YANG, *The Wuhan Lockdown*, Nueva York, Columbia University Press, 2021, 304 pp.

Wuhan, una metrópolis con una población de unos 11 millones de habitantes, se encuentra en la encrucijada de China. Fue aquí donde, en los últimos días de 2019, surgieron los primeros informes de una nueva y misteriosa forma de neumonía. Al poco tiempo, se declaró un bloqueo abrupto y sin precedentes, la primera de muchas respuestas de este tipo a la propagación de la pandemia de COVID-19 en todo el mundo.

Este libro narra la dramática historia del bloqueo de Wuhan a través de las voces de los propios habitantes de la

ciudad. Utilizando un amplio archivo de más de 6000 diarios, el sociólogo Guobin Yang describe vívidamente cómo afrontó la ciudad la crisis. Analiza cómo el Estado gestionó –o gestionó mal– el cierre y explora cómo los habitantes de Wuhan respondieron asumiendo papeles cada vez más activos. Yang demuestra que el compromiso de los ciudadanos –ya sea la acción pública o la inacción cívica de quedarse en casa– fue esencial en la lucha contra la pandemia. El libro presenta historias convincentes de ciudadanos y grupos cívicos en su lucha contra la COVID-19: médicos, pacientes, voluntarios, funcionarios del gobierno, organizadores feministas, comentaristas de los medios de comunicación social e incluso tías insultando en voz alta a los funcionarios del partido. Estas instantáneas del bloqueo capturan a China en un momento crítico, revelando los entresijos de la política, la ciudadanía, la moral, la comunidad y la tecnología digital. Presentando las extraordinarias experiencias de gente corriente, *The Wuhan Lockdown* es un relato sin precedentes de los primeros momentos de la crisis que definiría la época.

JUSSI M. HANHIMÄKI, *Pax Transatlantica. America and Europe in the Post-Cold War Era*, Oxford, University Press, 2021, 208 pp.

¿Está acabado Occidente como idea política? En los últimos años, los observadores han empezado a señalar signos de que esta comunidad transatlántica se está erosionando. Cuando la Unión Europea se expandió, el clásico Estado-nación europeo estaba en declive. Ahora, el nacionalismo está al alza. Además, las naciones de la UE están menos dispuestas a cooperar con Estados Unidos en políticas que exigen sacrificios y riesgos, como el uso de la fuerza militar al lado de Estados Unidos. Hoy, tras el doble impacto del Brexit y la elección de Trump, el concepto de una comunidad transatlántica occidental unificada pareciera una reliquia. No obstante, en *Pax Transatlantica*, el historiador internacional Jussi Hanhimäki explica por qué Occidente está lejos de haber terminado.

Hanhimäki sostiene que –a pesar de la retórica incendiaria y despectiva de Trump– la OTAN sigue proporcionando una seguridad sólida a sus Estados miembros. La alianza ha sobrevivido gracias a la ampliación de sus competencias y su alcance, y, en general, los Estados miembros la ven con buenos ojos. Además, la relación transatlántica cuenta con la economía transcontinental más rica y estrechamente conectada del mundo. A pesar de las posibles consecuencias de las actuales guerras comerciales –especialmente entre EE.UU. y China– y del auge del nacionalismo económico, Occidente sigue beneficiándose del importante comercio transatlántico y de los enormes flujos de inversión. Por último, Hanhimäki traza la evolución paralela de la política interna a ambos lados del Atlántico, centrándose en el auge del populismo. Sostiene que el populismo no está ocasionando la ruptura entre Estados Unidos y Europa. Más bien, la propagación del populismo pone de manifiesto que sus políticas están estrechamente integradas.

Los cambios e incluso las crisis abundan en la historia de la relación transatlántica, sin embargo, Occidente perdura. Los conflictos, más que socavar la relación, ilustran su resistencia. Hanhimäki demuestra que la relación transatlántica está cumpliendo este ciclo en la actualidad y concluye que la “*pax* transatlántica” no sólo seguirá existiendo, sino que es probable que prospere en el futuro.

SAMUEL L. POPKIN, *Crackup. The Republican Implosion and the Future of Presidential Politics*, Oxford, University Press, 2021, 368 pp.

En *Crackup*, el eminente especialista en política estadounidense, Samuel L. Popkin, cuenta la historia de cómo el Partido Republicano se fracturó en grupos intransigentes con demandas irreconciliables. Los cambios en las leyes de financiación de las campañas y la proliferación de los medios de comunicación de masas abrieron el camino para que los nuevos grupos energizados dividieran al partido. La

ley de reforma de la financiación de las campañas de 2002 “McCain-Feingold” pretendía debilitar el poder de las grandes empresas y fortalecer los partidos políticos, poniendo fin a las donaciones de las empresas a los partidos. En cambio, debilitó a los líderes legislativos y ocasionó que el bipartidismo fuera tóxico.

Popkin sostiene que el traslado de dinero fuera de los partidos políticos alimentó el aumento de grupos de defensa de cuestiones concretas y de *super PACs* (comités de acción política) financiados por multimillonarios con temas favoritos. Esto permitió a los políticos que se promovieran a sí mismos para socavar a sus colegas con un uso de tácticas sin precedente, que antes sólo se utilizaban para perturbar al otro partido. Uno de esos políticos fue Ted Cruz, que se promocionó a sí mismo a expensas del partido, movilizó a otros obstruccionistas en el Congreso y bloqueó compromisos en materia de inmigración y sanidad. A esta situación abismal llegó Donald J. Trump, quien se aprovechó de la incapacidad del partido de hacer algo por los votantes republicanos que luchan contra el declive de la economía. Ningún otro candidato, cuando se vio obligado a tratar de satisfacer las demandas irreconciliables de los principales donantes y de los líderes del partido, pudo ofrecer una alternativa creíble a sus bravuconadas que prometían la Luna.

Una apasionante explicación estructural de por qué el GOP (“Grand Old Party”) terminó con Trump como su abandonado, *Crackup* nos obliga a dirigir la mirada hacia las fuerzas más profundas puestas en marcha dos décadas atrás. También revela cómo los rebeldes autodidactas como Cruz son inevitables dadas las nuevas reglas del juego. A menos que cambie el sistema de financiación de las elecciones, seguiremos viendo cómo surgen oportunistas –en ambos partidos– para bloquear el compromiso intrapartidario.

MICHAL ONDERCO, *Networked Nonproliferation. Making the NPT Permanent*, 2021, 224 pp.

El Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares (TNP) tenía muchos opositores cuando, en 1995, se planteó su ampliación. La mayoría de las partes se oponía a la prórroga, y los expertos esperaban una prórroga limitada, ya que los países buscaban medios alternativos para gestionar las armas nucleares. No obstante, en contra de todas las previsiones, el tratado se prorrogó indefinidamente y sin votación.

Networked Nonproliferation ofrece una explicación basada en la teoría de las redes sociales sobre cómo se prorrogó el TNP, lo que permite comprender mejor por qué los tratados internacionales tienen éxito o fracasan. Estados Unidos fue el principal impulsor del TNP, pero ni siquiera una superpotencia mundial puede salirse con la suya sólo mediante la coacción o la persuasión. Michal Onderco se basa en entrevistas a profundidad únicas y en documentos recientemente desclasificados para analizar el poder en red que está en juego; no sólo ofrece el relato más rico hasta la fecha de la conferencia, examinando actores clave como Sudáfrica, Egipto y la UE, sino que también nos desafía a reconsiderar la forma en que pensamos sobre el poder estadounidense en las relaciones internacionales.

Con *Networked Nonproliferation*, el autor aporta una nueva visión de la diplomacia multilateral en general y de la no proliferación nuclear en particular, con consecuencias para entender un sistema global cambiante a medida que Estados Unidos, principal defensor de la no proliferación y nodo central en las redes diplomáticas que lo rodean, disminuye su poder material.

SANDRA SERRANO y DANIEL VÁZQUEZ, *Los derechos en acción. Obligaciones y principios de derechos humanos*, México, Flacso, 2021, 216 pp.

La reforma constitucional de 2011 incluyó nuevos mecanismos de integración e interpretación del derecho constitucio-

nal con el derecho internacional de los derechos humanos, y aparecieron con ella conceptos como las obligaciones de respetar, proteger, garantizar y promover los derechos humanos, y principios como la universalidad, la indivisibilidad, la interdependencia y la progresividad. Este marco configuró el objetivo de la primera edición de *Los derechos en acción*: ofrecer al lector un conjunto de herramientas para que pueda convertir esas obligaciones y principios de derechos humanos en litigios estratégicos, sentencias, políticas públicas, armonización de leyes y construcción de indicadores. Le propusimos analizar al sujeto en su contexto y desempacar las obligaciones de derechos humanos.

Hoy estamos de vuelta con una segunda edición, pues luego de todo este tiempo de aplicar principios y desempacar derechos, tenemos más claras las potencialidades, límites y procesos para utilizar con éxito las obligaciones y principios de los derechos humanos. En esta nueva edición se suman instrucciones más precisas, herramientas más desarrolladas y ejemplos de aplicaciones que hemos observado en estos años.

El objetivo final del libro es el mismo: que las personas tengan un mayor ejercicio de derechos. Si lo logramos, habremos puesto los derechos en acción.

VANESSA JÉROME, *Militer chez les Verts*, París, Sciences Po Les Presses, 2021, 304 pp.

Este estudio, basado en una cantidad de material sin precedentes, analiza las razones del compromiso y la semiprofesionalización política de los activistas, cuyos valores y prácticas son inseparables.

Un nuevo estudio sobre el impacto de la crisis financiera mundial en la economía de su partido, Europa Ecológica-Los Verdes (EELV), se ve dividido y cacofónico. Sin embargo, es una tierra de acogida para quienes creen en la necesidad del proyecto ecológico y en su carácter emancipador. Casi cuarenta años después de su creación, y mientras la voluntad de gobernar se afirma entre los ecologistas desde las olas ver-

des de las elecciones europeas y municipales de 2019 y 2020, el partido verde francés sigue siendo en muchos aspectos desconocido.

Con base en una cantidad de material sin precedentes, esta investigación en el seno de EELV y de las Juventudes Ecológicas analiza las razones del compromiso y la semiprofesionalización política de ciertos activistas cuyos valores y prácticas son inseparables. Cuenta la historia de un partido que pretende hacer política de forma diferente, desde la perspectiva de sus miembros.

LOÏC BLONDIAUX y BERNARD MANIN, *Le tournant délibératif de la démocratie*, París, Sciences Po Les Presses, 2021, 336 pp.

La teoría deliberativa nació hace unas décadas en las democracias liberales y ha inspirado muchas experiencias y prácticas nuevas. En este libro, veinte especialistas internacionales presentan este “giro deliberativo” de la democracia.

En contraste con las concepciones de la democracia que reducen la toma de decisiones públicas al recuento de votos, la teoría deliberativa sostiene que la democracia debe una parte esencial de su valor a la formación de la voluntad política de los ciudadanos. Defiende una forma particular de organizar esta formación: a través de la deliberación colectiva. Nacida hace unas décadas en las democracias liberales, esta teoría ha inspirado muchas experiencias y prácticas nuevas: se han creado jurados, paneles y asambleas de ciudadanos en muchos países.

Una veintena de especialistas internacionales presentan aquí este “giro deliberativo” de la democracia. Analizan las distintas facetas del concepto así como sus límites, rastrean los numerosos estudios de campo a los que ha dado lugar, revisan los debates contemporáneos en torno al ideal deliberativo y las distintas variantes de la democracia participativa.

MELINA ALTAMIRANO y LAURA FLAMAND (eds.), *Desigualdades sociales en México. Legados y desafíos desde una perspectiva multidisciplinaria*, México, El Colegio de México, 2021, 347 pp.

México se caracteriza por la desigualdad de oportunidades y la escasa movilidad social. Las personas enfrentan severos obstáculos para alcanzar mayores niveles de bienestar debido a rezagos persistentes y a nuevos desafíos para lograr la justicia social. Este volumen parte de un estudio de los legados de desigualdad en la educación para luego explorar los patrones diferenciados de oportunidades que se tienen para adquirir trabajos e ingresos dignos. A estas asimetrías se suman dos fenómenos relativamente nuevos que han profundizado las brechas sociales y que representan agendas de investigación imprescindibles: la migración de retorno y el cambio climático. El libro concluye con el análisis de las percepciones ciudadanas sobre las desigualdades y con el de la heterogeneidad de las capacidades gubernamentales disponibles en el plano subnacional para abatir estas asimetrías sociales.